

"México: 71% de mujeres indígenas sin seguridad social", *LatiCe (Latinoamérica en el Centro / Latinamerika i Centrum)*, Estocolmo, Suecia, Asociación LatiCe, enero de 2009.

Consultado en:

<http://www.lattice.org/ind/es/pren0901es.html>

Fecha de consulta: 11/06/2014.

Chaskinayrampi, Chihuahua, Chih., 7 de enero.- Al menos un 71 por ciento de las trabajadoras indígenas no cuentan con prestaciones ni seguridad social, dado que en su mayoría la naturaleza de su trabajo es de tipo doméstico y no se les brindan este tipo de prestaciones, según revela el estudio "Indicadores de brechas en el Estado de Chihuahua" elaborado por el Instituto Chihuahuense de la Mujer.

Según dicha encuesta se muestran datos que indican que a la cuarta parte de las mujeres indígenas no les parece bien trabajar fuera de casa y si bien se observa que trabajan continuamente en las labores de casa, ellas no lo perciben así, pues una serie de actividades (como la costura) no son consideradas dentro del cálculo que ellas hacen del trabajo doméstico, el cual en términos generales calculan como tres horas diarias.

De las mujeres encuestadas en el estudio Indicadores de Brechas en el Estado de Chihuahua, se revela que teniendo empleo y casa en su comunidad, siete de cada diez mujeres indígenas preferirían quedarse en ella. Asimismo, quienes han tenido que salir de su comunidad de origen se sienten cómodas en la mitad de los casos, y otro tanto desearía volver con ella.

De igual forma seis de cada diez mujeres indígenas prefieren con mucho, vivir en sus comunidades de origen. La dificultad básica, como puede verse en los siguientes gráficos, estriba en el tema de trabajo y la supervivencia. De igual forma, casi cuatro de cada diez mujeres indígenas se han visto forzadas a buscar empleo fuera de su comunidad original, debido sobre todo a la falta de oportunidades en ellas.

Un dato que destaca en este estudio es que en la actualidad sólo dos de cada diez mujeres buscan trabajo actualmente, mientras que otro tanto afirma que no puede trabajar por lo general por los hijos, el marido y las condiciones personales como edad, enfermedad o embarazo.

Si bien ha podido observarse que buena parte de las mujeres indígenas tienden a desear mayores oportunidades de estudio para los hijos, dos de cada diez no están convencidas de desear que sus hijos vayan a la escuela.

Vida reproductiva.- En datos relacionados con la vida reproductiva la encuesta revela que las mujeres indígenas encuestadas tuvieron su primer hijo entre los 17 y los 18 años, si bien, cuarta parte de ellas los tuvieron antes de los 16 años y sólo el 2.1% empiezan después de los 25. Se localizaron edades tan tempranas como los diez años.

Asimismo, las mujeres indígenas tienden actualmente hacia los 3 ó 4 hijos, mientras que en las generaciones anteriores el promedio fue de siete, con los mayores porcentajes en seis. No obstante cinco de cada diez mujeres en edad fértil no saben cuántos hijos tendrán, no han pensado en ello. Tres de cada diez consideran que son ellas las que toman la decisión de los hijos que tendrán.